



Las cuotas femeninas en política no bastan para garantizar la paridad de género, según los parlamentarios del G20



El último día de la reunión de mujeres parlamentarias del P20 en Maceió (AL), el panel sobre el aumento de la participación femenina en la toma de decisiones aportó ejemplos de políticas exitosas de cuotas para candidatas que, en diferentes modelos, han dado lugar a avances en la representación política femenina en diversas partes del mundo.

El P20 es el órgano legislativo del G20, el grupo que reúne a los países más desarrollados.

Pero a pesar de los avances de los últimos años, las parlamentarias siguen estando infrarrepresentadas en los órganos de decisión y gobierno. Desde 1965, sólo el 26% de los miembros de los organismos internacionales han sido mujeres.

La coordinadora de la ONU en Brasil, Silvia Rucks, afirmó que la participación de las mujeres en la política es un derecho humano y que no se puede ignorar la violencia política como factor decisivo de la infrarrepresentación femenina en estos espacios. "Especialmente cuando sabemos que más del 80% de las mujeres parlamentarias han sufrido violencia relacionada con su actividad política".

Destacó el caso brasileño y dijo que en Brasil el desafío de ampliar la participación en la política sigue siendo grande, a pesar de los avances en la diversidad de mujeres elegidas, con un aumento en la representación de mujeres indígenas, negras y transexuales.

Según ella, no faltan instrumentos para reducir las disparidades de género. "Lo que hace falta es una transformación efectiva de los sistemas establecidos, de las políticas públicas y de nuestras instituciones. Y para eso necesitamos voluntad política".

Según la representante de ONU Mujeres Cecilia Alemany, el 30% de las mujeres en América Latina ha reducido su presencia política en las redes sociales debido a la violencia digital.



Cuotas

En 2012, México estableció cuotas del 30% para candidatas y comenzó a sancionar a los partidos que no cumplieran con estos porcentajes mínimos. Desde entonces, la legislación ha seguido avanzando. La presidenta de la Cámara de Diputados de ese país, Marcela Guerra Castillo, dijo que en 2019 una reforma constitucional garantizó la paridad en todos los poderes del Estado.

Pero la parlamentaria mexicana describe un escenario de resistencia a compartir espacios de poder en su país y dice que, a medida que las mujeres ocupan más puestos de decisión, también aumenta la violencia política. "En una reforma más reciente, también se estableció en la Constitución que ningún agresor que cometa violencia de género podrá ocupar cargos de representación popular, ni fungir como servidor público", enfatizó.

Sostiene que las leyes sobre igualdad de género en la política deben estar garantizadas en la Constitución y no en leyes secundarias.

También citó el ejemplo de Estados Unidos. Hoy en día, las mujeres estadounidenses tienen la mayor representación de la historia, con 154 congresistas. Según la representante estadounidense en el P20, Young Kim, para reducir las desigualdades en el país es necesario avanzar en políticas de maternidad y apoyar a las mujeres empresarias.

La senadora italiana Lavinia Mennuni también compartió las medidas que han hecho posible el progreso en Italia. En las últimas décadas, las mujeres han pasado de sólo el 5% de los elegidos en 1948 al 33% actual.

Mennuni abogó por dar prioridad a las medidas que favorezcan el equilibrio entre la vida doméstica y el trabajo, y llamó la atención sobre el reciente debate del G7 sobre el aumento de la autonomía económica de las mujeres.

En China, según Fu Caixiang, representante del país asiático, las mujeres viven un momento de mayor representación política. "En el Congreso Nacional de China hay cientos de diputadas como yo, que representan el 26% del total. Es un hito histórico". Fu Caixiang afirmó que las mujeres reciben formación en actividad política en los centros educativos.

También se han producido cambios importantes en los partidos políticos alemanes en los últimos años. La senadora Beate Schlupp dijo que desde 2002 han entrado más mujeres en política. "Hoy, 7 de los 17 miembros del gabinete general son mujeres y nadie considera que sus capacidades sean diferentes por su género".

En junio hubo elecciones locales y europeas. Dice que las cuotas femeninas en las candidaturas han dado sus frutos: 39 de los 56 miembros de la delegación alemana en el Parlamento Europeo son ahora mujeres, una tasa de representación del 33%.



Dificultades brasileñas

Representando al Congreso Nacional en la reunión, la senadora Soraya Thronicke (Podemos-MS) señaló la dificultad de avanzar en el país en cuanto al porcentaje de cuotas para mujeres en política. Compartió su propia experiencia de ocupar un puesto de liderazgo en la política.

"Durante tres o cuatro años fui presidenta de las mujeres del entonces mayor partido de Brasil. No tenía autonomía. Nunca supe cuánto dinero había en la cuenta para utilizarlo. Nunca pude determinar cómo utilizaría ese dinero. Esto es degradante para todas nosotras.

También declaró sentir miedo hasta el día de hoy por las experiencias de violencia política que vivió cuando se presentó a las elecciones presidenciales de 2022.

"Fue otro momento de extrema violencia política. Temas que no he podido revelar porque tengo miedo. Temo por mi familia, temo por mí, por mis colegas".

El desafío en Brasil es inmenso, según Soraya Santos (PL-RJ), fiscal de la mujer en la Cámara de Diputados. Habló de las normas actuales y destacó los cambios introducidos en la ley para obligar a los partidos a tener al menos un 30% de candidatos de distinto sexo en sus listas.

Teoría frente a práctica

Según la parlamentaria india Sangeeta Yadav, India ha establecido la igualdad de derechos entre hombres y mujeres desde 1950. Algunos estados ya han creado cuotas del 50% para las mujeres en política, pero su representación en el Parlamento indio sigue estando por debajo de lo deseable, según Yadav.

Subrayó que los estudios demuestran que, al llegar a estos espacios de poder, las mujeres influyen en las decisiones sobre políticas de salud, educación, saneamiento y energías renovables. "Además, las parlamentarias han presentado miles de proyectos de ley sobre derechos de la mujer, bienestar social e igualdad de género".

Kiungsook Kang, de la República de Corea, coincide en que, a pesar de los esfuerzos internacionales, las desigualdades persisten en las naciones a distintos niveles.

La asamblea coreana también ha adoptado diferentes medidas para la igualdad de género. La representación femenina pasó del 3% de los candidatos en las elecciones de 2000 al 50% en 2004. Este avance fue el resultado de políticas que penalizaban a los partidos que no cumplían las cuotas. "Tenemos 300 miembros en la Asamblea Nacional coreana y un 20% de mujeres en esa cámara. Es el resultado del compromiso político para atraer a mujeres con talento".



Países de habla portuguesa

Entre los países de habla portuguesa, los escenarios son diferentes. Georgina Gemiê, diputada de Cabo Verde, cree que la actual ley para lograr la paridad de género en política aún no es suficiente. "Hasta la fecha, sólo tres mujeres han sido elegidas alcaldesas en Cabo Verde. Y el escenario para las próximas elecciones no es nada positivo".

En Portugal, las leyes para fomentar una representación más equilibrada entraron en vigor en 2004, según la diputada Patrícia Faro. "En general, la cuestión ha ganado visibilidad en las últimas décadas en Portugal como resultado de la presión social, las organizaciones internacionales y europeas, los movimientos feministas y las ONG vinculadas a los derechos de la mujer".

Mozambique está a la cabeza de los países de lengua portuguesa en cuanto a representación política de las mujeres. De los 11 secretarios de Estado provinciales, cinco son mujeres. En el sector de la justicia, además de la ministra, otras tres mujeres han sido nombradas presidentas de tribunales y fiscales.

Aun así, la diputada Telmina Pereira cree que todavía no se han satisfecho las necesidades de las mujeres que luchan por una mayor inclusión. "Aunque Mozambique está en un nivel satisfactorio, todavía tenemos retos que tienen que ver con las dificultades financieras, la confianza en la capacidad de las mujeres para hacer política y crear la diferencia que necesitamos".

Mercosur

La próxima reunión del Parlasur, en Paraguay, volverá a reunir a las mujeres en torno a la participación femenina en la política, dijo Fabiana Martín, presidenta del Parlamento del Mercosur. "En septiembre, en Asunción, las mujeres realizaremos el Foro de Mujeres Parlamentarias del Mercosur para acompañar a nuestros colegas parlamentarios del bloque a trabajar por esta tan necesaria paridad de género en la política regional."

[Cotas para mulheres na política não são suficientes para garantir a paridade de gênero, afirmam parlamentares do G20 - Notícias - Portal da Câmara dos Deputados \(camara.leg.br\)](#)